

22 juin 2009 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

# Déclaration de M. Nicolas Sarkozy, Président de la République, sur les relations entre la France et le Qatar, à Paris le 22 juin 2009.

Altesse,

C'est pour nous un grand plaisir, un honneur de vous accueillir, avec votre épouse.

Vous incarnez l'histoire extraordinaire de l'Etat du Qatar. Ce sont vos ancêtres qui, venus du coeur de la péninsule arabique, ont transformé ce territoire en un Etat, et qui lui ont donné son identité. Que de chemin parcouru depuis cette époque, à travers les turbulences de l'histoire ! Aujourd'hui, le Qatar symbolise à la fois la fidélité aux traditions et une formidable aspiration à la modernité, au coeur d'une région parmi les plus dynamiques du monde. Une région devenue, en l'espace d'une génération, un laboratoire de la mondialisation.

Votre pays a été heureusement servi par le destin, avec des ressources naturelles considérables. Vous auriez pu vous reposer sur cette manne pour vivre confortablement. Vous avez, au contraire, fait des choix clairvoyants en investissant dans le développement, dans l'ouverture, dans le progrès, au service de votre peuple.

Cette politique déterminée a permis de valoriser tous vos atouts. Le Qatar est devenu le premier producteur et le premier exportateur de gaz naturel liquéfié dans le monde. Vos performances économiques sont absolument remarquables et vous placent au premier rang mondial en termes de richesse par habitant. Vous êtes, l'économie arabe la plus compétitive. C'est bien le résultat Altesse, de votre vision qui repose sur un développement harmonieux, à la fois humain, social, économique et environnemental.

Vous avez fait de votre pays un chantier permanent, à la pointe de la modernité. Lors de chacun de mes déplacements à Doha (deux fois pour la seule année 2008), je peine à reconnaître un paysage urbain où ne cessent de s'élever de superbes bâtiments, symboles visibles de la réussite de vos projets.

Soucieux de l'avenir de votre peuple, vous vous attachez également à préserver son identité et son patrimoine. Un pays qui investit dans son histoire et sa culture est un pays qui investit dans l'avenir. Ceci aussi nous rapproche. Parmi les réalisations remarquables dans votre capitale, figurent la reconstitution du centre historique et, juste à côté, le prestigieux musée des arts islamiques, reflet d'un patrimoine rayonnant, ouvert sur le monde et riche de multiples influences.

Dans la réalisation de ces grandes ambitions, vous avez trouvé Altesse, une aide précieuse en la personne de votre épouse, Son Altesse Cheikha Moza Bint Nasser Al Missned, qui dirige avec clairvoyance la Fondation du Qatar. Permettez-moi de saluer tout particulièrement son action exceptionnelle au service de la formation et du développement. Vous êtes un exemple pour toutes les femmes à travers le monde.

Aujourd'hui, le Qatar est un modèle. Et la France est fière d'être aux côtés de votre pays dans son formidable essor et dans l'accomplissement de votre ambition.

Il s'agit d'une relation à la fois ancienne et exemplaire, portée par une puissante volonté politique commune. Dès les lendemains de l'indépendance, votre famille Altesse s'est tournée vers la France pour que notre pays l'accompagne dans sa construction nationale. La France a répondu sans hésiter à cet appel, jetant les bases d'un partenariat exceptionnel qui n'a cessé de s'enrichir. Amie de la France, votre famille compte d'éminents francophones. Je sais que Votre Altesse et son épouse aiment notre langue et que plusieurs de vos enfants, au premier rang desquels le

son épouse aime notre langue et que plusieurs de vos enfants, au premier rang desquels le Prince héritier, Cheikh Tamim, ainsi que Cheikha Mayassa, parlent parfaitement le français. Je sais aussi l'intérêt profond et sincère que vous portez, avec votre épouse, à notre pays, à sa culture et à son art de vivre.

Altesse,

Je sais l'importance centrale que vous accordez, avec raison, à l'éducation, à la formation et à la recherche. Vous marquez ainsi votre volonté de voir votre peuple préparer au mieux son avenir, dans un esprit d'ouverture, de tolérance et de respect de l'autre. Puissent vos idées Altesse, franchir les frontières de votre propre pays. La France est heureuse d'être à vos côtés sur ces chantiers aussi.

D'importants accords sont ainsi en préparation avec la Fondation du Qatar, pour permettre l'installation, dans votre cité de l'éducation, de prestigieux établissements français de formation supérieure. J'ai la conviction que la santé doit devenir un champ de coopération structurant entre nos deux pays, et j'encourage les partenariats en cours d'élaboration avec de grandes institutions de recherche publiques et privées. La présence de plusieurs entreprises françaises au sein de votre parc de recherche technologique est un encouragement. Dans le domaine culturel, le public parisien a pu découvrir il y a quelques semaines l'orchestre philharmonique du Qatar à l'occasion d'un magnifique concert au Théâtre des Champs Élysées. Je crois en l'avenir des partenariats qui seront noués entre nos grandes institutions culturelles.

D'autres liens puissants unissent nos deux pays. Dans un contexte régional tellement sensible. Altesse, vous pouvez compter sur l'engagement de la France, alliée du Qatar, alliée au Qatar par un accord bilatéral de défense depuis 1994. Vous avez souhaité créer chez vous un "Saint-Cyr Qatar", en liaison avec l'une de nos plus prestigieuses écoles de formation des élites militaires. Je me souviens de votre présence à l'été 2007, à l'occasion du "triomphe" - nom traditionnel donné au baptême de la promotion à Saint-Cyr - de votre fils Cheikh Johan. Cette occasion familiale m'a donné l'honneur de vous inviter à assister à mes côtés au traditionnel défilé militaire du 14 juillet, défilé auquel votre propre fils participait.

Je me réjouis également du projet d'Académie de sécurité intérieure, qui a une vocation régionale et qui renforce votre coopération avec la gendarmerie française.

Les entreprises françaises sont également présentes à vos côtés, de plus en plus nombreuses, pour contribuer au développement des infrastructures du Qatar. La confiance que vous leur accordez, Altesse, est à la mesure de leur expertise, mondialement reconnue, dans des secteurs aussi importants que l'énergie, les transports, l'environnement ou le génie civil.

Mais les investissements qatariens sont les bienvenus en France. Vous avez décidé d'acquérir des participations importantes dans le capital de plusieurs entreprises. C'est une chance pour l'économie française. J'ai la conviction que nos deux pays ont tout à gagner de ces investissements, en particulier dans le contexte actuel de crise économique mondiale.

Je veux vous dire mon ambition que Paris devienne plus encore une place financière de rang mondial. Je salue à cet égard l'accord récemment conclu entre nos deux places boursières. Le Qatar joue un rôle important dans le domaine de la finance islamique. Encore peu développé en France alors que plus rien ne s'y oppose dans notre système légal et réglementaire, ce secteur est appelé à connaître une forte croissance.

Un autre sujet de coopération évident entre nos deux pays est l'énergie. Le Qatar joue un rôle d'avant-garde avec sa politique d'efficacité énergétique, de développement durable et de diversification. Il nous faut maintenant travailler ensemble pour lutter contre la volatilité des prix du pétrole et du gaz, qui ne fait l'affaire de personne. Vous connaissez mon souhait d'instaurer un dialogue entre pays producteurs et consommateurs d'hydrocarbures qui permettrait de stabiliser sur le long terme les prix à un niveau acceptable par tous. L'objectif est d'assurer la pérennité des investissements sans accabler les économies consommatrices. Je ferai des propositions en ce sens lors du prochain G8, en Italie, au mois de juillet.

Altesse,

Le Qatar et la France partagent la vision d'un monde multipolaire où doit prévaloir la recherche permanente d'une solution négociée aux conflits. Je salue la place que vous avez su donner à

votre pays sur la scène internationale.

Nos deux pays peuvent s'enorgueillir d'initiatives diplomatiques communes couronnées de succès. Je pense à la libération des infirmières bulgares en Libye il y a bientôt deux ans, qui vous doit beaucoup, Altesse. Je pense aussi au sommet de Doha en mai 2008, qui a conduit le Liban sur la voie de la réconciliation. Je me souviens enfin de notre réunion quadripartite avec la Syrie et le Liban, à la veille du Sommet de l'Union pour la Méditerranée, qui a jeté les bases de l'établissement historique des relations diplomatiques entre ces deux pays. Aujourd'hui, Altesse, c'est ensemble que nous poursuivons nos efforts pour trouver, à Doha, une solution négociée à la crise dramatique du Darfour. Je veux saluer ici les efforts constants et remarquables de votre cousin, Cheikh Hamad bin Jassem, Premier ministre et ministre des Affaires étrangères. Par la variété de nos contacts, par notre engagement commun, par notre volontarisme, par la réactivité et l'inventivité de votre diplomatie, le Qatar est devenu un acteur influent des relations internationales.

Permettez-moi Altesse, au nom de notre amitié, de vous dire ma considération et, avec mon épouse, le plaisir particulier que nous avons de vous recevoir. Vous êtes une chance, vous êtes une chance dans les rapports entre l'Occident et l'Orient, vous démontrez chaque jour que l'Islam n'est pas l'ennemi de la modernité, que le monde arabe a le droit à la modernité et que le monde arabe peut aspirer à la modernité sans renier son identité. L'intérêt de tous, Altesse, c'est que le Qatar réussisse. Vous êtes un exemple. La France est heureuse d'être votre amie, l'amie de votre peuple, l'amie de votre pays et, si vous le permettez, l'amie de votre famille.

Vive le Qatar !

Vive la France !

Vive l'amitié franco-qatarienne !.